

**Estado32**  
**.com.mx**

Editoriales y Artículos de Opinión  
19 de diciembre del 2023



OPINIÓN

"LA CUENT@  
REGRESIV@"

GERARDO DE ÁVILA

### MATAN A LÍDER GANADERO

10. Otra mala noticia. Mal inició la semana para Zacatecas. El presidente de la Unión Ganadera Regional del Estado de Zacatecas (UGRZ), **Cuauhtémoc Rayas Escobedo** fue **asesinado** a plena luz del día en la capital del Estado (en la avenida San Marcos), aparentemente, por un **grupo armado**. El secretario General de Gobierno, **Rodrigo Reyes Mugüerza** confirmó la noticia y **ofreció el esclarecimiento**. De inmediato se **armó un operativo**. Fue un **ataque armando** contra el **líder ganadero**. ¡Vaya manera de terminará el año con este tipo de noticias!

### LICITAN YA EL SEGUNDO PISO

9. A pesar de que un **grupo** de los **flamantes diputados** de la **LXIV Legislatura del Estado**, -la Legislatura de la vergüenza-, **amenazó** en que **no aprobarán la obra del segundo piso** (vialidad elevada), **ya está la licitación** en marcha del **magno proyecto** que, sin duda, **se convertirá** en la **obra del sexenio**. No habrá otra igual con el **costo económico**. Sólo para darnos una idea del **monto del proyecto**, se estima que el **segundo piso** costará nada más y nada menos que **3 mil 654 millones de pesos**. Por todo lo anterior, se **interpreta** que la **obra de infraestructura**. ¡La licitación está en marcha!

### EN ENERO COMIENZA LA OBRA

8. Y de acuerdo con la **cronología** del magno proyecto del **segundo piso** (vialidad elevada) este comenzará a finales de **enero de 2024** para **culminar** por allá del **mes de diciembre de 2026**. Durante **dos años** el **bulevar principal** se verá suspendido de **manera parcial**, para dar paso a la **construcción de una obra** que **no ha estado ajena a la crítica** y **al rechazo**. Y sino, pregúntenle a **Amalia Dolores García Medina** que **por más** que quiso hacerla **no pudo** y terminó por **recluir**. Por lo pronto, **ármese de valor amigo conductor** para

los dos próximos dos años. ¡A ver qué pasa ahora!

### SE ACERCA EL PRIMERO AÑO

7. El próximo **31 de diciembre de 2023**, se cumplirá un **año del asesinato** que **estremeció** a sociedad de Zacatecas. El día **1 de enero**, la familia de **Raúl Calderón Samaniego** lo **reportó** como **desaparecido**, el **2 de enero**, fue **encontrado muerto** en su departamento y, el **3 y 4 de enero** se realizaron los **funerales**. Según la fiscalía general de Justicia en el Estado de Zacatecas (Fgjez), en ese entonces, a cargo de **Francisco Murillo Ruiseco**, señaló a **Julio "N"** y **María "N"** como los **probables responsables del asesinato** del joven abogado, por cierto, desde el **21 de abril**, **prófugos de la justicia**. ¡El caso no ha avanzado ni un ápice!

### UNA FAMILIA ESPERA JUSTICIA

6. En está lamentable historia, **una familia espera justicia** sobre la muerte de **Raúl Calderón Samaniego** y, seguramente las **otras**, el **esclarecimiento del caso** y un **proceso justo** para los **involucrados** sobre el **presunto crimen**. Ahora bien, la **realidad**, es que, en cualquier escenario, **varias familias la están pasando mal**. Ojalá y que la fiscalía general de Justicia en el Estado de Zacatecas (Fgjez) que ahora encabeza **Cristian Paul Camacho Osnaya** esté **trabajando en este y otro tipo de casos** que están presentes en la **opinión pública**. ¡Hasta ahora el caso está empantanado!

### INCIERTA LA NÓMINA MAGISTRERIAL

5. Mientras la **nómina magisterial** de la **Sección 58 del SNTE** (los maestros estatales) no está federaliza o **no haya los recursos** del Gobierno de México **seguirá siendo una bomba latente**, un **problema** pues. Sí bien, en el año que **agoniza fue resuelta por la Federación**, la realidad, es que, **para 2024 es incierto**. Se entiende, que, al ser **2024 un año político-electoral** los **recursos fluirán**, sin embargo, al **19 de diciembre nadie sabe nada**. Lo único claro, es que, hay recursos hasta el **31 de diciembre de 2023**, a partir del día siguiente ya seguirá el problema. ¡La nómina estatal de los profesores no está resuelta!

### YA 11 AÑOS AL FRENTE DE LA ASE

4. Conversando en lo **informal** un **par de minutos** con el Auditor Superior del Estado (**ASE**), **Raúl Brito Berumen** nos comentó que **todavía** le **quedan dos años** al frente del **organismo autónomo**. Reconoció

el **auditor que no ha sido fácil**, porque **hay mucho del trabajo no es público** (por la gravedad de los casos), pero atrás, no confío, **hay una seria de vicisitudes** que **muy pocos conocen**. Por lo pronto, el gran reto del **responsable de combatir la corrupción** en una parte de la **administración pública municipal y estatal**, se **ha descartado para seguir al frente**. ¡Ya lleva 11 años y se le nota un cansancio mental

### NAHLE GARCÍA, FUMANDO ESPERA

3. El que **está a la espera** de que su **reclamo de más presupuesto** para el **Poder Judicial sea atendido**, es el **polémico magistrado presidente**, **Arturo Nahle García**, que sostiene, que, **si le subieron** al presupuesto a la **FGJEZ**, a la **CDHEZ**, a la **Defensoría Pública**, **no ve**, porque el **Poder Ejecutivo y Legislativo** no le puedan **subir más su presupuesto**, aunque sea, el **5 por ciento de la inflación**. Hasta ahora, **Nahle García** ha estado **tranquilo**, aunque en su **comparecencia sí alzó la voz** a los flamantes diputados. ¡La discusión del **Paquete Económico 2024** está por comenzar y ahí se verá si sirvieron sus reclamos!

### FIRME EN SU CONVICCIÓN

2. **Familiares de personas desaparecidas** volvieron a **protestar** el día de ayer a las **afueras** de la **LXIV Legislatura del Estado**, -**la Legislatura de la vergüenza**-. Su objetivo, un solo, que **no se deje buscar** a sus seres queridos. Es evidente, que **familiares de las víctimas no comparten** los datos que da el Gobierno de México que encabeza **Andrés Manuel López Obrador**.

### EL DATO:

1. Es altamente probable, que **2023 cierre con mil asesinatos dolosos**. A noviembre, la cifra era de **930 asesinatos**, según, **Rosa Icela Rodríguez**, secretaria de Seguridad Pública del Gobierno de México. ¡No deja de sorprender la cifra, aunque bajo de manera importante!

### MAL INICIO DE SEMANA

0. Lamentablemente, **mal inicio la semana** para Zacatecas, con el **asesinato de una figura pública**: el **presidente de los ganaderos** en el Estado. ¡Descanse en paz!

HASTA MAÑANA.

[gerardodeavila@elesoldezacatecas.com.mx](mailto:gerardodeavila@elesoldezacatecas.com.mx)



opinión

CRÓNICA  
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

## A Morena le urge convicción democrática y madurez política

Incontenible y aferrado al tema electoral e indiferente ante el acotamiento que le marca el Instituto Nacional Electoral, el Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, recalca que "no solo es ganar la Presidencia sino la mayoría en el Congreso de la Unión" y, "les puedo asegurar que está garantizada la sustitución, va a continuar la transformación y estoy seguro que voy a entregar la Banda Presidencial a quien va saber darle continuidad a la cuarta transformación y seguirán los programas sociales en beneficio del pueblo", lo dijo en Ixtlahuaca como para que no queden dudas, lo que se traduce como la firme consigna a las fuerzas aliadas de Morena y los Partidos del Trabajo y Verde Ecologista.

Derivado y extendido ese mensaje sobre Zacatecas, obvio que los primeros responsables de garantizar aquí la más contundente victoria electoral, son el gobernador morenista DAVID MONREAL ÁVILA; el Coordinador de Enlace Territorial de la Campaña de CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, el Senador RICARDO MONREAL ÁVILA; y el aspirante a Senador SAÚL MONREAL ÁVILA. Ni para donde hacerse, obligados están a entregar cuentas superiores y no otros datos al líder máximo del movimiento transformador. Por consecuencia, la precandidata presidencial morenista da por muerto al bloque opositor del PAN, PRI y PRD.

### DEFINICIÓN DE LAS FÓRMULAS

Para alcanzar esos objetivos, a Morena le urge normalidad pre electoral y democrática que desemboque en la unidad, cohesión y reconciliación entre sus fuerzas políticas y la prueba está por verse en cualquier momento, a partir de que el dirigente nacional MARIO DELGADO CARRILLO, dé a conocer los resultados de las encuestas que serán la definición de las fórmulas de candidatos y candidatas, entre los ya muy cantados y reconocidos aspirantes que deben estar revestidos de entereza, templanza y preparados para ganar o perder, y reaccionar prudentes, con lealtad, unificación y reconciliación ante las decisiones de su militancia.

La veracidad de los datos en los sondeos de opinión o los acuerdos en la negociación se tienen que atender sin amenazas de rompimiento, sin los aspavientos derrotistas ni triunfalistas, con la mayor determinación para fortalecer al partido y a la cuarta transformación, no para debilitar o vulnerar, porque el Frente Opositor está en franca reestructuración, en proceso de fortalecimiento, como en Zacatecas lo muestra el PRI, que ya tiene reorganizadas sus potencialidades desde las secciones hasta los distritos electorales, los 4 federales y los 18 locales, más la suma de movimientos sociales y ciudadanos autónomos que ha decidido agregar sus fuerzas a los partidos opositores.

Los actores y protagonistas están muy tensos, como en un arrancadero de pasiones y a la espera de los signos y señales definitorios. SAÚL MONREAL ÁVILA, JOSÉ LUIS MEDINA LIZALDE, ULISES MEJÍA HARO y JOSÉ NARRO CÉSPEDES, está a punto de demostrar el tamaño de su valor como militantes morenistas y leales de LÓPEZ OBRADOR; y VERÓNICA DÍAZ ROBLES, GEOVANA BAÑUELOS DE LA TORRE Y SOLEDAD LUÉVANO, tendrán que aceptar sin reproches ni dramatismo y sin resentimientos, el gran resultado de la postulación. Este es el chiste de la normalidad democrática, de la unidad y reconciliación que deben prevalecer entre los morenistas y sus aliados rojos y verdes de los Partidos del Trabajo y Verde Ecologista de México. Porque si exhiben el cobre de los berrinches y la división, estarán rumbo a la derrota.



Paco Carlos Infante

## Navidad

**La Navidad cristiana** ha ido ganando terreno, la historia se ha escrito en parte desde los antecedentes del derecho romano, a costa de tener sincretismos con celebraciones paganas. De ahí la tradición del poner un árbol de navidad, las luces, los regalos, las fiestas, las coronas y demás elementos decorativos.

El nombre viene de pagus, "aldeas" de tal suerte que el término pagano "pagano" endureció y se convirtió en palabra oscura para los cristianos.

Los romanos festejaban la natividad del Sol el 25 de diciembre con grandes banquetes y coloridas fiestas. Todos vivían la algarabía para preparar los regalos y el entusiasmo de recibirlos, ya que estos eran obligatorios. Este día desde antiguo era de fiesta, agradecimiento, cordialidad y buenas intenciones.

El festejo del nacimiento del Sol data de antecedentes y tradiciones milenarias y ancestrales a lo largo y ancho del mundo. Los antiguos romanos no fueron la excepción y el día en que la noche es más larga, cuando esta estrella parece detenerse lo llamaron solsticio "Sol inmóvil" de invierno esto ocurre alrededor del 21 de diciembre.

El cristianismo se dio en Europa y fue hasta el siglo XIII que nació la inquietud de celebrar el natalicio de Jesús. Pero la gran pregunta fue ¿Cuándo nació? El dato no aparece en la Biblia, así que diferentes eruditos se pusieron a hacer cuentas y propusieron fechas tan diversas como el 6 y 10 de enero, el 25 de marzo, el 15 y 20 de abril y el 20 de mayo.

El Papa Fabián (236-250) mareado por tanta especulación, pensó que era mejor dejar las cosas como estaban y consideró que fijar la fecha de nacimiento del Mesías era un sacrilegio. Poco caso le hicieron al Papa Fabián, ya que la Iglesia oriental, después de varios e intensos estudios de diversos astrólogos y matemáticos, determinó que Jesús fue crucificado un 6 de abril. Justo a la edad de 33 años contados a partir de su concepción, como entonces se hacía. De modo tal que si el Nazareno fue concebido un 6 de abril, sumando los nueve meses de rigor, se concluyó que nació un 6 de enero.

La historia no terminó ahí, entre los años 364 y 360 durante el pontificado de Liberio

(352-366) se vio conveniente fijar el nacimiento de Jesús en la media noche del 24 de diciembre, día en que los romanos celebraban el Natalis Solis Invicti "Nacimiento del Sol Invencible", con clara intención de erradicar el culto pagano. Idea de lo que se vivía en aquellos tiempos, refiere la exhortación que San Agustín (354-430) hacía a los creyentes de la época: "No dediquen este día al Sol, sino al Creador del Sol".

La palabra Navidad viene del vocablo Nativitas "nacimiento" que se refiere a la celebración más importante del año para la tradición cristiana, la cual conmemora el nacimiento de Jesucristo cada 25 de diciembre. Esta fecha fue establecida con el fin de que coincidiera con las saturnales que no era sino una antigua celebración romana y otras fiestas paganas. (Las Saturnales, provienen del latín Sacturnalia, celebración romana que honraba a Saturno, dios de la agricultura y la cosecha, durante el solsticio de invierno.

\*Profesor de la Unidad Académica de Derecho de la BUAZ.



Diego López Solís

## Entre incertidumbre e indiferencia

En las últimas décadas, nuestro país ha enfrentado una atormentada realidad que ha provocado cicatrices imborrables en el tejido social: la crisis de los desaparecidos. Este fenómeno, marcado por la inexplicable ausencia de miles de personas, ha suscitado una profunda preocupación a nivel nacional e internacional, por los recientes acontecimientos relativos a la actualización de cifras de personas desaparecidas y no localizadas por la Secretaría de Gobernación. Más allá de ser sabedores de que como en otros aspectos, la estadística no es ajena al error humano y, efectivamente, el Registro Nacional pudiera presentar errores o inconsistencias, lo alarmante del asunto es la nula intervención de las fiscalías estatales, las ONG's, las comisiones de búsqueda o la CNDH, para la realización del nuevo censo.

La actualización en los números por parte de las autoridades, se presenta como un intento de proporcionar una visión más precisa de la magnitud de la crisis de desapariciones en México. No obstante, esta aparente disminución en los datos ha levantado críticas y escepticismo en diversos sectores de la sociedad y expertos en la ma-

teria. La contradicción entre la percepción ciudadana y las cifras oficiales refleja una brecha preocupante en la comunicación y la transparencia gubernamental. ¿Cómo es posible que las cifras disminuyan cuando la angustia de las familias y la presión social indican lo contrario? Indiscutiblemente, en el debate público, se plantean preguntas incómodas sobre la confiabilidad de los datos oficiales y la necesidad de una evaluación más crítica de las metodologías utilizadas para contabilizar personas desaparecidas.

Entre la discrepancia de las percepciones de la sociedad y las cifras oficiales, también destaca la urgente necesidad de fortalecer la confianza entre las autoridades y la población. En medio de un escenario igualmente caótico para los órganos autónomos – sobre todo aquellos que protegen éstas causas –, que temen por los síntomas de su extinción, la transparencia, la rendición de cuentas y la participación ciudadana son elementos esenciales para construir una respuesta efectiva a la crisis de desaparecidos.

En este sombrío panorama, es imperativo reconocer que la problemática de los desaparecidos en México no puede ser abordada de manera aislada ni relegada a simples controversias estadísticas. Es una realidad que nos toca a todos de cerca, pues actualmente, cada uno de nosotros puede contar con un relato cercano de un familiar, amigo o conocido que ha desaparecido. Esta dolorosa cercanía nos obliga a trascender la indiferencia y a movilizarnos en búsqueda de respuestas y soluciones concretas.

Esta crisis exige una movilización ciudadana, una presión constante a las instituciones y una colaboración decidida entre todos los actores involucrados. Solo así podremos avanzar hacia una sociedad que protege y respeta la vida de cada individuo. La realidad de los desaparecidos no puede seguir siendo una estadística fría; es un llamado urgente a la acción que todos estamos obligados a atender.

# El Runrún

Por Grupo Imagenzac | [directorgeneral@imagenzac.com.mx](mailto:directorgeneral@imagenzac.com.mx)

## Otro líder ganadero que muere en forma trágica

Mucha consternación generó entre ganaderos y gente involucrada en el sector, la muerte ayer, en su negocio, del presidente de la Unión Ganadera Regional de Zacatecas. Mucha confusión política y social generó su muerte. Un hombre querido en el sector ganadero y dedicado a la producción de ganado, **Cuauhtémoc Rayas Escobedo** se



**TEMO RAYAS**, segundo líder de la UGRZ asesinado a balazos.

convierte en el segundo Presidente de la Unión Ganadera Regional de Zacatecas (UGRZ) en ser ultimado a balazos.

**Fortino Cortés Sandoval** fue el primero, quien a su vez, era también Presidente Municipal de Florencia de Benito Juárez, y quien era tío de **Lyndiana Bugarín Cortés**, actual pareja de Cuauhtémoc Rayas Escobedo.

El sábado 27 de julio del 2011 se llevaba a cabo una asamblea general de la UGRZ en sus instalaciones de la Avenida Torreón de la capital zacatecana, cuando hasta ahí llegó un comando armado y se llevó a **Fortino Cortés Sandoval** y a **Gilberto Pérez Escobedo**, hermano del actual precandidato a diputado federal por Movimiento Ciudadano, el chef **Pastor Pérez Escobedo** y, más tarde, ambos aparecieron muertos en la carretera Jerez-Tlaltenango, a la altura de la comunidad "Nestores" en el estado de Jalisco.

Este 18 de diciembre, será trágico para la comunidad ganadera del país porque prácticamente, cuando desempeñaba su trabajo con relativa normalidad, a Cuauhtémoc Rayas Escobedo le quitaron la vida a las 11 de la mañana. Justo ocurre a 11 días de que a su primo hermano, **Enrique Bernaldez Rayas**, quien tenía un negocio en la Feria Regional de Guadalupe, lo agredieron a balazos. Mucho tendrán que explicar en la Fiscalía General de Justicia de Zacatecas.

### Se intensifica el cabildeo en la Legislatura

Muy activos se vieron ayer en el edificio de la Legislatura los dirigentes del PAN, **Verónica Alamillo**, y del PRI, **Carlos Peña Badillo**, quienes acudieron a conversar con sus respectivas bancadas ahora que la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública sesiona de manera permanente para buscar consensos y encontrar la mejor negociación para la aprobación del presupuesto de egresos del siguiente año. En la búsqueda de acuerdos y lo que mejor convenga a cada partido,



**CARLOS PEÑA**, anduvo muy activo en la Legislatura.

pero especialmente a cada diputado, los dirigentes de los partidos que integran la coalición "Fuerza y Corazón por Zacatecas" están desesperados buscando que, al menos en la oposición, no consideren el proyecto del segundo piso en el bulevar, pues lo creen un "despilfarro" y que poco abona al desarrollo de la entidad.

Pero mientras eso ocurría en los pasillos en la sala de comisiones, por unanimidad, los diputados aprobaron el dictamen por el que se emite la Ley de Ingresos del Estado que regirá en el Ejercicio Fiscal 2024, el cual contempla que el estado de Zacatecas perciba ingresos por el orden de 38 mil 671 millones 799 mil 379 pesos. Esta, y no otra, será la cantidad de dinero que tendrán que aprobar en el decreto de presupuesto de egresos, y ya se verá quien es el que tiene la encomienda de cabildear en favor del proyecto que envió el ejecutivo, por lo que por ahora, los intereses en la aprobación se mueven en torno a la construcción del segundo piso del bulevar y ya después se analizará la viabilidad de continuar con el proyecto de la coalición en Zacatecas.

### Geovanna fue llamada por las dirigencias nacionales

Una vez que han concluido los levantamientos de las encuestas en todo el país, y que han comenzado a llamar a algunos de los aspirantes para estar notificando quienes son los ganadores, hombres y mujeres, mucho nerviosismos generó entre la militancia de Morena, el llamado que recibió anoche la senadora **Geovanna Bañuelos de la Torre**, quien hasta muy tarde sostuvo una reunión con **Mario Delgado** y **Citlalli Hernández**.



**GEOVANNA BAÑUELOS** se reunió con la dirigencia nacional de Morena.

Dos son las opciones que se manejan: la primera es que ella es la responsable de la representación del Partido del Trabajo en la mesa de negociación de candidaturas, y que acudió con la representación del Profesor **Alberto Anaya** para estar notificando a los ganadores de las encuestas en las 23 entidades.

La otra, es que será ella la agraciada para estar en la fórmula femenina de la candidatura al Senado por el Estado de Zacatecas.

En cualquiera de los dos escenarios, la Senadora ya ganó, porque en el caso de no ser la primera opción, se entendería que será la primera en la lista de representación proporcional que proponga el Partido del Trabajo. Si es la segunda opción, como parece que se va dibujando el panorama, será quien encabece la fórmula femenina en Zacatecas, y entonces se impuso en la negociación.

### RUNRUNAZOS

Este martes, 19 de diciembre, se darán a conocer los resultados del proceso interno de Morena para anunciar a los candidatos al Senado de la República en el próximo proceso electoral, aseguró **Mario Delgado**, Dirigente Nacional de Morena. Mario Delgado indicó que durante el pasado fin de semana, concluyeron con las encuestas para posteriormente reunirse con los partidos aliados y los aspirantes para dar a conocer los resultados. Grupo **Imagenzac** envía su solidaridad y apoyo a **Lyndiana Bugarín** ante la irreparable pérdida de **Cuauhtémoc Rayas**, le pedimos a Dios le dé fortaleza y pronta resignación. Abrazo fraterno, **Luzma Hernández viuda de Mercado**.

# ¿Más importante un juego de futbol que la masacre de 12 personas? ¡Pobre México y pobres de nosotros!

Eduardo Ruiz-Healy\*



“Texcaltitlán y la normalización de la violencia” se tituló mi columna del pasado lunes 11 en la cual me referí a los hechos violentos ocurridos unos días antes en Texcaltitlán, Estado de México, en donde 10 criminales pertenecientes a la Familia Michoacana y cuatro campesinos murieron cuando los habitantes de ese lugar decidieron no dejarse extorsionar más y se enfrentaron con machetes y algunas armas de fuego contra los delincuentes que les exigían un pago de un peso por cada metro cuadrado sembrado.

Escribí ese día que lo ocurrido en ese municipio mexiquense pronto dejaría de ser noticia digna de comentario “debido a un fenómeno inquietante: la normalización de la violencia resultante de una exposición constante y, en algunos casos, abrumadora a actos violentos que se integran en el tejido de nuestra vida cotidiana”, porque “la violencia ha alcanzado niveles alarmantes y los actos violentos se repiten tanto que dejamos de percibir su gravedad, y lo que una vez sacudía los cimientos de nuestras comunidades ahora se recibe con una resignación inquietante”.

Tal es la normalización de la violencia en nuestro país, que lo que sería una

noticia preocupante y escandalosa en un país en donde imperan la ley y la justicia, como es el asesinato de 12 adultos jóvenes que el domingo pasado disfrutaban el momento en una fiesta en Salvatierra, Guanajuato, no lo fue en México debido a la frecuencia con que ocurren esos hechos.

Una prueba de esta normalización es el hecho de que nueve de los 21 periódicos defenidos que analicé ayer no mencionaron la masacre en sus primeras planas. Además, para la mayoría de ellos fue más importante destacar que el América le ganó a los Tigres en la final del campeonato de apertura 2023 del futbol.

Este fue el espacio que cada diario le dedicó a la noticia en su primera plana:

1. Reforma: En la parte superior, aproximadamente un 15-20% del espacio total.
2. La Jornada: No se menciona en la portada pero sí en la contraportada, en alrededor del 15-20% del espacio total.
3. El Universal: En la parte inferior y ocupa alrededor del 10% del espacio total.
4. Milenio: En la parte superior, en aproximadamente el 10% de la plana.
5. Excélsior: Columna derecha y en un 15-20% del espacio total.
6. La Prensa: En la parte superior,

ocupando alrededor del 10-15% del espacio total.

7. El Financiero: En la parte superior, ocupa del 5-10% del total.

8. Diario ContraRéplica: En la parte superior, alrededor del 10-15% del espacio total.

9. La Razón: En la parte superior, ocupa aproximadamente un 5-10% del espacio total.

10. La Crónica de Hoy: En medio de la plana ocupa del 10-15% del espacio total.

11. 24 Horas: En la parte inferior en un espacio de aproximadamente el 5% al 10% del total.

12. La Prensa: En la parte superior ocupa aproximadamente un 5-10% del espacio total.

Por alguna razón u otra no mencionaron la masacre El Día, Diario de México, Diario Imagen, El Economista, El Heraldo de México, El Independiente, Publímetro, Reporte Índigo, El Sol de México.

Me es muy difícil aceptar que un campeonato de futbol haya sido noticia más importantes que el asesinato de tres mujeres y nueve hombres jóvenes. La violencia ya es algo normal en nuestras vidas. ¡Pobre México y pobres de nosotros!

# La felicidad, es la consecuencia de nuestros actos

Gerardo Luna Tumoine\*



En esta temporada navideña, recordemos que así como cultivamos la compasión y la no violencia para contrarrestar la ira y el apego en nuestras vidas diarias, también podemos aplicar estos antidotos para crear un ambiente de amor y paz durante las festividades. En lugar de enfocarnos en las tensiones, busquemos la conexión genuina con los demás, nutriendo la comprensión y extendiendo la mano con bondad.

La Navidad nos brinda la oportunidad de transformar emociones negativas en experiencias positivas, construyendo puentes hacia la armonía y la alegría, reconozcamos que cada uno de nosotros lleva consigo un universo de esperanzas, preocupaciones, miedos y sueños. Al celebrar juntos, recordemos que compartimos la aspiración común de buscar lo mejor para nuestra familia y seres queridos.

La Navidad nos invita a abrazar la empatía, comprendiendo que, en la diversidad de nuestras experiencias, encontramos la riqueza de la conexión humana. En estos momentos festivos,

renovemos nuestro compromiso de cuidarnos mutuamente y de construir un mundo donde la comprensión y el afecto trasciendan cualquier diferencia.

Reflexionemos sobre la sabiduría de cultivar el respeto mutuo como base para la verdadera amistad. En un espíritu de sinceridad, recordemos que la fuerza nunca puede forjar conexiones genuinas entre las personas. En lugar de imponer, optemos por comprender; así, en la magia de la comprensión, construiremos lazos duraderos que iluminarán nuestro camino en estas festividades y más allá.

En el espíritu navideño, abracemos la enseñanza de que solo a través del diálogo sincero y el respeto mutuo podemos construir puentes de comprensión. La magia de la Navidad reside en la capacidad de transformar nuestras interacciones cotidianas en momentos de conexión y amistad duradera. Al nutrir el respeto y la verdad en nuestras relaciones, creamos un ambiente propicio para el crecimiento mutuo y la paz, haciendo de esta temporada

una oportunidad para fortalecer lazos significativos.

En estas festividades, recordemos que la felicidad duradera no es un regalo celestial, sino el resultado de esfuerzos concertados por ser amables, vivir en armonía y cultivar un sentido profundo de hermandad en nuestra comunidad. Al reflexionar sobre la unidad de la humanidad, construyamos puentes de compasión y entendimiento mutuo. Que la paz mental, fruto de nuestras acciones gentiles, ilumine nuestros corazones y nos guíe hacia un futuro lleno de esperanza y solidaridad.

En conclusión, recordemos que la verdadera felicidad no es un regalo que recibimos, sino una consecuencia de nuestras propias acciones. Al compartir, amar y dar, creamos un ambiente donde la alegría florece. Que nuestras acciones reflejen el espíritu generoso de la Navidad.

Felices fiestas a tod@s

\*gerardolunadar2013@gmail.com

# Con... Ciencia Últimas palabras... (I)

Luis Fernando Ojeda Ánimas\*



Ante la eminente muerte, todas las personas tienen algo que decir y las últimas palabras bien pueden ser un reflejo de la personalidad. De esta manera se despidieron del mundo algunos importantes personajes históricos.

*"Critón le debemos un gallo a Asclepio. No olvidés pagárselo".*

El famoso filósofo Sócrates fue condenado a suicidarse con cicuta, cumplió de manera firme su sentencia. Mientras el veneno hacía efecto, en sus últimos momentos de vida se acordó de que tenía pendiente el sacrificio de un gallo al dios griego de la medicina Asclepio; y le encargó esta tarea a su amigo Critón. Con esta última afirmación, lo que Sócrates intentó demostrar fue que eran falsas las acusaciones de ateísmo por las cuales fue condenado.

*"Al más fuerte".*

Los generales de Alejandro Magno le preguntaron en su lecho de muerte a quién dejaba su vasto imperio. La historia dice que su respuesta fue "al más fuerte" (*krat'eroi* en griego), pero es muy probable que se estuviera refiriendo a Crátero uno de sus generales que no estaba presente y su nombre se pronunciaba de manera muy similar (*Krater'oi*). Pudo haber ocurrido que los generales querían escuchar lo que les convenía; como resultado a la muerte de Alejandro Magno se desató una guerra de todos contra todos que ocasionó la desintegración del gran imperio romano.

*"¿Tú también Bruto?"*

La historia registra varias versiones para las últimas palabras de Julio César, pero todas coinciden que se refirió a Bruto, uno de sus asesinos. Se debe a Shakespeare la famosa frase *"¿Et tu, Brute?"* (*"¿Tú también Bruto?"*), sin embargo, para el historiador Suetonio, Julio César pronunció en griego *"Kai su teknon"* (*"¿Tú también hijo?"*). Todo esto debe tomarse en sentido figurado, ya que al parecer Bruto formaba parte de las personas predilectas y de gran aprecio por parte de Julio César.

*"No hay nada correcto en lo que vas a caer soldado, pero mátame con corrección"*

Tulio Cicerón fue uno de los políticos más famosos en los tiempos del final de la República, es reconocido como uno de los mejores oradores de la antigua Roma. Muy cara le costó su oposición a Marco Antonio quien envió un soldado para matarlo; con su habitual dignidad Tulio Cicerón afrontó la muerte, aunque la creyera injusta se resignó a su destino.

*"La comedia ha terminado ¡Aplaudid!"*

Al primer emperador romano Augusto, se le atribuye con frecuencia la frase: *"Encontré una Roma hecha de ladrillo y os la dejo de mármol"*, con esto se refería a las grandes construcciones que se hicieron durante su gobierno. Pero resulta que para el historiador Suetonio en su lecho de muerte las últimas palabras de Augusto fueron *"La comedia ha terminado ¡Aplaudid!"*; ambas versiones son apropiadas para un personaje que dedicó 60 años como emperador romano.

\*lfoa10@gmail.com

Mi Jardín de Flores  
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

“De una vez decimos que aquí, en **Morrena**, el poder sólo es virtud si se pone al servicio de los demás. El poder no es para enriquecerse, el poder es para ponerse al servicio del pueblo”: **Claudia Sheinbaum Pardo**.

**CHALCHIHUITES, ZAC.-** Lunes 18 de Diciembre de 2023. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa en aumento.

**Altamente Alarmante, el Asesinato de Policías**

¡AVE MARÍA Purísima!

-¡SIN PECADO concebida!-

EN EL camino venía rezando por los casi mil Zacatecan@s víctimas mortales de los malos organizados; pidiendo a mi Padre Dios consuelo y pronta resignación a sus familiares y amigos: ¿cuántos de todas esas víctimas se levantaron de la cama sin saber que en el transcurso del día su vida les sería arrancada?

-LA MAYORÍA, madre Teresa, porque sabemos a qué hora salimos de nuestras casas, pero ignoramos si regresamos con vida o con las patas por delante, así es la realidad en nuestro Zacatecas querido-

-DEJEN DE eso -toma la palabra don Roberto, que llegó casi barriéndose-: en una de esas se aparecen los narcos en nuestras casas y nos matan a balazos, sin deberla ni temerla, basta con que equivoquen los domicilios para que nos manden al otro mundo-

-COMO A la estilista y dos de sus clientes, el día que también mataron al policía en Calera, en el centro de la ciudad y a plena luz del día.

“A PROPÓSITO, hoy en nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**, aparece el senador José Narro Céspedes hablando de la altísima inseguridad y subraya que, ‘Fresnillo, se quedó sin policías municipales: todos renunciaron, por lo que la Policía Estatal Preventiva, Los Pepes, son los que están vigilando ese municipio’, además de cientos de elementos de la Guardia Nacional y del Ejército Mexicano.

“QUE LOS narcos, con estos asesinatos

**Mi Jardín de Flores**  
**Deberían ser Juzgados por Traidores a la Patria**  
Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Sigifredo Noriega Barceló



David Monreal Ávila



José Narro Céspedes



Felipe de Jesús Rivera Rodríguez

lo que buscan es amedrentar al gobierno de David Monreal, principalmente a las autoridades de seguridad:

‘CREO -declara José Narro- que estos actos son parte del combate que se está haciendo, lamentable es que los hechos violentos, por lo general, sean hechos por jovencitos, muchos de ellos con problemas de drogas, problemas emocionales y que son capaces de realizar estos hechos salvajes y atroces. No entiendo el por qué terminar con la vida de la estilista y de las personas que estaban esperando a cortarse el cabello. Creo que tenemos que tomar medidas mayores, los policías tienen que andar con más cuidado, ya no pueden andar libres’, así lo dijo.

-¡JESÚS, María y José!, ¿hasta dónde hemos llegado que hasta los propios servidores públicos, como don José Narro, diga que los policías ya no pueden andar libres por las calles, ¿acaso estarán pensando crear una policía especial para cuidarlos?-

-LOS NARCOS, madre Teresa -dice don Roberto- tienen a su favor el factor sorpresa, pero además la gente que tienen infiltrada en las policías les proporciona muchísima información, por eso las víctimas uniformadas han sido en emboscadas: los narcos todo saben y, lo que no, lo investigan: ¿no hasta sabían la dirección del Jefe de Vigilancia del Cerereso de Cieneguillas, Pablo Arteaga Córdova, quien fue asesinado por la mañana, cuando salía de su casa, ubicada en la calle Fuentes de la Barcaza, fraccionamiento Villa Fontana sur, del municipio de Guadalupe?

“EN CAMBIO los policías de los tres niveles de gobierno, elementos de la Guardia Nacional y del Ejército Mexicano, dicen no saber las direcciones de los peces gordos del narco”.

-TST... claro que sí saben, el problema es que no actúan y si no actúan es porque tienen compromiso\$, pues es inexplicable que una caterva de delincuentes pueda más que miles de policías, guardias nacionales y del Ejército Mexicano, perfectamente entrenados para combatir el crimen, en cambio el narco contrata u obliga a mucha gente, chavitos en su mayoría, a engrosar sus filas, por lo que cuando hay enfrentamientos con policías, los que mueren son los chavitos por su poca preparación en el uso de armas; por eso terminan como carne de cañón: en un enfrentamiento cara a cara, los narcos no tienen nada que hacer con los elementos de seguridad y así está demostrado, por eso le apuestan al factor sorpresa-.

-PORESO, a 33 policías los han asesinado en lo que va del año: Zacatecas está entre los 10 estados del país, que más policías han sido ejecutados a balazos, ya sea en emboscadas o cazados-.

-SÍ, PERO es por la corrupción y la

**Otro Asesinato que las Autoridades no Informaron**

GOBIERNO DE MÉXICO  
Victimas reportadas por delito de homicidio (Fiscalías Estatales y Dependencias Federales)

Entidades	Diciembre 17
Aguascalientes	0
Baja California	4
Baja California Sur	0
Campeche	0
Chiapas	4
Chihuahua	4
Ciudad de México	5
Coahuila	1
Colima	3
Durango	0
Estado de México	8
Guanajuato	18
Guerrero	1
Hidalgo	0
Jalisco	6
Michoacán	6

Entidades	Diciembre 17
Morelos	5
Nayarit	0
Nuevo León	6
Oaxaca	2
Puebla	4
Querétaro	0
Quintana Roo	5
San Luis Potosí	5
Sinaloa	1
Sonora	4
Tabasco	2
Tamaulipas	2
Tlaxcala	0
Veracruz	2
Yucatán	0
Zacatecas	1
<b>Total</b>	<b>99</b>

Zacatecas, domingo 17 de diciembre, un asesinato más, ¿cuántos van?

Pasa a la Página 6

◀ **Viene de la Página 5**

impunidad, el narco reparte mucho dinero entre gobernantes corruptos que compran impunidad, por lo que deberían de ser juzgados como traidores a la Patria, por el daño tan tremendo que le están haciendo a la juventud de todo el país, al permitir la distribución y venta de las malditas drogas, asesinatos espeluznantes, secuestros, desapariciones forzadas, extorsiones, asaltos a mano armada y un largo etcétera.

**Siguen Ocultando Asesinatos**

-**SEGÚN** el gobierno de David, ayer domingo no se cometió ningún asesinato, pero eso es una vil mentira: aquí tengo el informe del Gobierno de México: hubo un asesinato, aunque no dice quién, cuándo, dónde,

cómo, por qué y para qué, pero queda en la estadística, que este gobierno intenta ocultar a la población, para minimizar la realidad.

-**A PROPÓSITO** de tanta inseguridad, hace rato una marchanta me contó una charra: 'Se encuentran el 'RaTello' y el David y éste le pregunta '¿cómo te va en Querétaro?', y el 'RaTello' le contesta que bien, pues sigue 'construyendo casitas para vender'; entonces el 'RaTello', le dice al David 'estoy preocupado por tu gobierno', a lo que el 'Borrachín' le contesta: 'No te preocupes por mí, aquí todo sigue igual como cuando estabas tú', y el 'RaTello' le contesta: 'pues por eso estoy preocupado', jajaja-

-**PUES NO** parece ningún chiste, sino la maldita realidad: las cosas siguen igual o

peor que cuando estaba Alex, porque a esta chin... (censurado) no se le ve el fin-

-**DE QUE** la situación está mal, no hay duda: lo dice el señor obispo, don Sigifredo Noriega Barceló: 'Nuestro hoy es desafiado por la cultura de la muerte, por polarizaciones que destrazan el presente y comprometen seriamente el futuro por apatías e indiferencias que inmovilizan...

-**¡COINCIDO CON** el obispón! -alza su vozarrón don Roberto: la apatía e indiferencia de David inmoviliza el estado y lo lleva al precipicio, 'el querer ser el mejor gobernador que haya tenido Zacatecas, quedó en puro deseo: nomás llegó a la 'Casa de los Perros', y olvidó sus 'buenas intenciones'-.

-**YA SE** chupó el primer tercio de su

gobierno y el David no ha hecho obra importante, la reparación de carreteras no solamente avanza a paso de tortuga sino que está tan mal hecha que donde comenzó ya está lleno de baches otra vez; y eso que no ha llovido.

**"POR ESO** el Felipe de Jesús Rivera Rodríguez, exdiputado, dice y lo dice bien: 'Tenemos malos indicadores por tener malos funcionarios, la mayoría del gabinete del gobernador David Monreal está de florero'-.

-**SE QUEDÓ** cortó -cierra don Roberto-: el florero más grande es el propio gobernador-.

-**BUENO**, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.

## 2024, año nada estable en lo económico

ARTURO HUERTA GONZÁLEZ

**M**ientras las autoridades monetarias y hacendarias continúan con las altas tasas de interés y los recortes presupuestales para estimular la entrada de capitales y mantener la fortaleza del peso (apreciación del tipo de cambio), las finanzas públicas y privadas seguirán enfrentando presiones. Ello reduce su capacidad de gasto e inversión, como para enfrentar el pago de sus deudas (en el caso de las empresas e individuos), lo que avizora un 2024 complicado para la economía nacional. Por más que muchos señalan que ha disminuido el riesgo de recesión, se manifiesta menor crecimiento económico en el cuarto trimestre del 2023.

El hecho que se priorice la reducción de la inflación a través de la alta tasa de interés, austeridad fiscal y peso fuerte (dólar barato), ha llevado al bajo crecimiento económico de los últimos 5 años, que mantiene baja productividad, rezagos productivos y presiones sobre precios e importaciones, que reduce los ingresos de empresas, familias y del gobierno, con su consecuente menor capacidad de gasto. Al proseguir la inflación, Banxico mantendrá la alta tasa de interés, lo que aumenta el costo de la deuda del gobierno y del sector privado, incidiendo en recortes presupuestales como en mayores niveles de endeudamiento. Ello llevará a las calificadoras internacionales a bajar el grado crediticio al país, con la consecuente mayor tasa de interés de la deuda que se solicite en los mercados financieros internacionales. Ello aumenta a su vez la incertidumbre y ocasionará salida de capitales y menor entrada de éstos, por lo que habrá presiones sobre la paridad cambiaria, lo que llevará a Banxico a aumentar la tasa de interés y con ello se agudizarán los problemas financieros del gobierno, de las empresas y familias. El menor crecimiento de la actividad económica contraerá a su vez el mercado de capitales, lo que llevará al capital a buscar otras opciones de inversión fuera del país.

Con las políticas moneta-

ria y fiscal restrictivas presentes en la economía nacional, no se presenta perspectiva de crecimiento interno, pero tampoco hay perspectivas de crecimiento hacia fuera, dada la desaceleración de la economía mundial, por las propias políticas de alta tasa de interés y de austeridad fiscal que predominan en la mayoría de los países. Europa sigue en su tendencia decreciente. China continúa con sus problemas del sector inmobiliario, aunque el gobierno está flexibilizando su política monetaria y fiscal para impulsar su crecimiento. Estados Unidos no flexibiliza su política económica a pesar de la desaceleración de la inflación.

Los problemas de incapacidad de pago de la deuda externa seguirán estando presentes en muchos países subdesarrollados, dada la alta tasa de interés, como por la desaceleración de las exportaciones, lo cual impactará en menores grados crediticios por parte de las calificadoras hacia esos países, restringiendo la disponibilidad crediticia y de crecimiento, además de afectar los mercados de capitales a nivel mundial.

A pesar de que muchos señalan que el nearshoring impulsará la economía nacional, no es de esperar grandes flujos de inversión extranjera directa, debido a la desaceleración de la actividad económica y del comercio internacional, junto a la incertidumbre derivada del contexto electoral en EUA y México.

Al proseguir las presiones sobre el sector externo, como sobre precios, no habrá posibilidad de bajar la tasa de interés, ni incrementar el gasto público, por lo que la economía continuará con su bajo crecimiento, como con los problemas sobre las finanzas públicas y privadas.

La economía crecerá menos y la inflación será mayor, al igual que la paridad cambiaria, no cumpliéndose los pronósticos oficiales.

El 2024 no será estable en lo económico, ni tampoco lo será en lo político y lo social, lo que generará mayores problemas de inseguridad. ■

## ¿La fiesta en paz? En el toro de la consulta, ¿importarán las respuestas o el conocimiento que las sustente?

LEONARDO PÁEZ

**J**osé Bergamín (1895-1983), autor de inteligentes ensayos taurinos como El arte de birlibirloque, soltó esta perturbadora frase: Una corrida de toros es un espectáculo inmoral, por consiguiente, educador de la inteligencia. Lamentablemente la inmoralidad menos imaginativa y las moralidades más escasas de inteligencia o incluso contra esta, permean el confundido planeta.

Una consulta de los poderes públicos pone a votación de una parte de la ciudadanía la aprobación o rechazo de un acto o una decisión de interés colectivo, no sectorial ni de facciones, independientemente del conocimiento que la persona consultada posea sobre el tema. Es sinónimo de plebiscito, procedimiento que, salvo excepciones, avala medidas tomadas por el poder con anterioridad.

Lo que sobra aquí son temas de consulta popular sobre añejos y notorios fraudes e incumplimientos diversos en los que la ciudadanía resulta directamente perjudicada, entre otros: la Federación Mexicana de Fútbol y sus negociados, proporcionales a sus ridículos en las canchas nacionales y extranjeras; la mezquina programación de los intocables concesionarios de radio y televisión, en un país urgido de capacitación y de conciencia cívica, a merced de medios socialmente irresponsables; las ciencias de la pavimentación, repavimentación y señalización de vialidades; la inequitativa disponibilidad del agua, y tantos más.

Tras la zarzuelera prohibición de festejos taurinos en la Plaza de toros México por la demanda de un grupito de animalistas, presentada en mayo de 2022, ante el sensible juez de distrito Jonathan Bass, convencido de que las corridas de toros atentan contra un medio ambiente sano que contaminó todo el orbe, el pasado 6 de diciembre la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) revocó tan arbitraria sentencia. Por sentido común el derecho humano a un ambiente sano exige respirar aire limpio, acceder a fuentes de agua potable, tener alimentos de calidad y contar con un lugar digno donde vivir, por lo que responsabilizar al milenarismo culto taurino de atentar contra ese sueño es confundir las hojas con el rábano o el culo con las témporas, como decía un catedrático.

En su mañana del viernes 8



Portada de El arte de birlibirloque, libro de ensayos de José Bergamín ■ FOTO: CORTESÍA

de diciembre el presidente Andrés Manuel López Obrador algo se ocupó del tema, no por cuestionamientos de comunicadores taurinos, que ninguno asistió, sino ante las embestidas de una atribulada animalista que solicitó el apoyo a los derechos de los animales y repitió, entre otras falacias, que los antitaurinos no tienen dinero. El mandatario respondió que es la ciudadanía de la capital del país la que habrá de decidir, mediante consulta, si las corridas de toros deben proseguir o prohibirse en esta ciudad, pues el asunto no debe quedar sólo en una decisión de servidores públicos o legisladores sino conocer qué opinan los demás, porque yo represento al pueblo, incluidos los taurinos y su apocada gestión de la fiesta en décadas recientes, prefirió no decir.

El toro de la consulta se vuelve entonces reservón e incierto. En caso de que proceda una posible restricción de derechos humanos a costa de los derechos animales, ¿quiénes elaborarán un cuestionario imparcial y con verdadero conocimiento de causa, despojado de suposiciones y prejuicios, sobre una tradición taurina de la Ciudad de México con 497 años? ¿Cómo se determinará la muestra representativa de ciudadanos a consultar? ¿Con base en qué conocimientos, aficiones o fobias? ¿Se suprimirán los derechos de unos sin obligaciones para otros? ¿Sale más barato prohibir una expresión que vigilar a los autorregulados? Etcétera. ■

## ▷ RAYUELA

Siguen tiendas de Zacatecas imponiendo altos costos y haciendo su agosto en diciembre.

# LA ENREDADERA

**RAMONA VERDE**

**TERRIBLE, ASESINATO DE "TEMO" RAYAS.**

Fue una noticia que pegó como patada de mula. **CUAUHTÉMOC RAYAS ESCOBEDO**, un hombre bien conocido en el ambiente del campo, ganadero de toda la vida, presidente de la Unión Ganadera Regional y candidato en alguna ocasión, perdió la vida de la manera más cobarde. Así como la han perdido muchas personas en Zacatecas, como el policía de Calera, otro homicidio reciente. Esposo de **LYNDI BUGARÍN**, exdiputada local y subsecretaría de Ganadería en la Secampo, hermosa mujer por dentro y por fuera, a quien también mucha gente tiene en alta estima y que, junto con **"TEMO"**, está disfrutando la llegada de su primer bebé. Son de las noticias que no queremos oír, pero se tienen que decir.

**SE LE CARGA EL TRABAJO A CHRISTIAN CAMACHO.**

Apenas hace unos días supimos de la agresión que sufrió **ENRIQUE RAYAS**, primo de **CUAUHTÉMOC RAYAS**. De este ataque resultaron lesionados dos de sus amigos y él salió muy bien librado, pero con el susto a cuestas, al igual que toda su familia ante la situación de violencia que tocó a sus puertas. Ahora, el dolor volvió, como hace seis años cuando falleció el joven **ÓSCAR RAYAS**, hijo de **CUAUHTÉMOC**, quien sufrió un intento de secuestro y sus plagiarios le arrebataron la vida. Dolores de esos son los que nunca se olvidan y por casos como estos, al nuevo fiscal **CHRISTIAN CAMACHO OSNAYA** se le está cargando el trabajo. Apenas ve una luz en el camino y los criminales se encargan de recordarle que no la tiene fácil...



**MADRES BUSCADORAS NO QUIEREN OTRA DOLOROSA NAVIDAD.**

Otras personas que le recuerdan al fiscal que se sacó la rifa del tigre son las madres buscadoras, que ayer se manifestaron tanto en el Congreso del estado como en la Plaza de Armas y en la fiscalía; incluso bloquearon una vialidad, en exigencia a las autoridades de que encuentren a sus seres queridos que están desaparecidos y de los que nadie les da razón de su paradero. La manifestación fue detonada por las declaraciones del presidente

**ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR**, quien en el conteo de desapariciones "desapareció" a unas 11 mil personas, como parte de los otros datos que tiene. La gente que no ha encontrado a sus seres familiares no quiere volver a pasar otra dolorosa Navidad, porque hay mucha que ya llevan algunas sin la presencia de sus hijos, hermanos, padres. Ahora le tocó salir al quite a la fiscal **MARTHA BERENICE VÁZQUEZ...**

**MOVIMIENTO CIUDADANO ABRE SUS PUERTAS.**

Para hacerle honor a su nombre, el partido Movimiento Ciudadano está abriendo sus puertas para que las personas interesadas en participar en el proceso electoral se inscriban. Acaban de lanzar la convocatoria para registrarse como precandidatos a diputados locales y presidentes municipales y, sabedores de que son muchos los espacios y poca la gente que tienen para la contienda, pretenden motivar a la gente que busque hacer la diferencia y formar parte del cambio a que se lance de candidato. **MARCO VINICIO FLORES** detalló que pasando Navidad, del 26 al 28 de diciembre, podrán registrarse en la Casa Naranja; y así todos crudos y desvelados, el 1 de enero se dará a conocer el dictamen de procedencia. Las precampañas durarán una semana y el 5 de febrero se sabrá quiénes son los candidatos. ¡Éntrele!



**ADVIERTEN A INCUFIDEZ SOBRE USO DE INSTALACIONES.**

Este fin de semana hubo un evento de rebote en las instalaciones de la Unidad Deportiva Benito Juárez, con la participación de deportistas de talla nacional a una competencia que resultó ser privada, con costo por acceso y consumo de bebidas alcohólicas. Sobre el uso de espacios públicos, aficionados al deporte de la mano callosa advierten a **JAVIER NUÑEZ**, titular del Incufidez, cuidar las formas –y de paso, el fondo– de eventos como estos para que no se desvirtúen luego. De cualquier manera, en ese lugar es una constante que autoridades municipales del Deporte lidien con futbolistas alegres que brindan todo el día o chamacos que no tienen otra cosa mejor que grafitear y ensuciar... y eso que tienen cámaras enfrente...

## ANDAR LAS VÍAS



**LUNA MORENA**

Escritora, poeta y promotora y difusora de la cultura. Soy tres estuches de monerías y casi un montón de cosas.

# El llamado y anhelo de subsidio gubernativo

*“Cualquier cantidad monetaria que reciban nunca será suficiente para cubrir las inconsciencias que de repente se les aparecen”*

Nunca me he quitado la edad que tengo y las veces que lo he hecho, me dicen que se me notan más, otras veces que se me notan menos y en ocasiones no me dicen nada. Entre los años más o menos que se me notan y los años que en realidad tengo, siempre agradeceré el gusto, la felicidad y el tiempo; de que el infinito me permita conocer y disfrutar a mis nietos y a mis hijas festejar sus éxitos; en la vida, en sus trabajos y en familia.

Anhelo que se me siga permitiendo tener salud con un óptimo bienestar no para esperar la ayuda del mandatario en turno, sino para continuar cumpliendo con mis actividades cotidianas sin molestias personales y sin una farmacia en casa.

Desde luego que recibir un efectivo nunca pensado, resuelve ciertos apuros, que los jefes de familia la mayoría de las veces, no podían solventar y gracias a esta ayuda, ese pesar ha disminuido, porque un tanque lleno de gas era imposible su compra completa; siendo necesario hacer única-

mente compras pequeñas y de esa forma poder realizar los principales quehaceres en el hogar.

He oído conversaciones entre personas que anhelan llegar a la edad solicitada para poder disfrutar de ese beneficio seguro con el cual podrán al fin cumplirse esos antojos comestibles a la salud de aquéllos que los hicieran posible. Pensando en esta consideración, desesperan los días que faltan para estar contando tan divino socorro. Cada que hacen tal referencia los suspiros de esperanza se hacen presentes, secundados por los de sus perezosos consanguíneos que si no mueven un dedo por su vida, mucho menos la harán por nadie.

Con respecto a esta ayuda, he visto un punto que a mi ver se ha puesto sobre muchas manos con cauda de comodidad. Desde luego que les ha costado mucho tiempo y trabajo estar así y por lo tanto, merecen y deben recibir todos aquéllos beneficios hechos con los impuestos de todos; siguiendo el conocido refrán: “haz el bien sin ver a quien”.

Un refrán que se dice y se recita bien, pero seguirlo tal y como dice la letra no es tan propio, porque he conocido personas que tienen la facilidad de engañar a quienes necesitan engañar para ser vistos como los más vulnerables del vecindario; así conmoviendo el corazón, los sentimientos; justo donde se encuentra el lado enternecedor al servicio de un importante número de gentes.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ

## CONSEJOS LEGALES



**SALVADOR CONSTANTINO**

Licenciado en Derecho por la UAZ.

# Delito de administración fraudulenta en el CPE

*“La administración fraudulenta se determina como delito técnico, es decir, se requiere la comprobación con estudios contables que indiquen el perjuicio o lesión económica que haya sufrido la víctima del delito”*

La legislación penal sustantiva de nuestra Entidad Federativa dispone un delito que se puede considerar especial porque es en contra del patrimonio y que requiere la confianza del dueño o propietario de los bienes hacia una persona en específico para el manejo de los bienes.

El Código Penal del Estado de Zacatecas en su numeral 343 dispone lo siguiente:

“Comete el delito de administración fraudulenta el que teniendo a su cargo el manejo, la administración o el cuidado de bienes ajenos, con engaños o aprovechamientos de error del ofendido, perjudique a su titular o a un tercero con legítimo interés, o altere

en sus cuentas los precios o condiciones de los contratos.

Suponiendo operaciones o prestaciones o exagerando las que hubiere hecho, ocultando o reteniendo bienes, o empleare abusivamente los bienes o la firma que se le hubiere confiado.”

De la descripción del enunciado se puede indicar que la conducta requiere los siguientes elementos para la comprobación de este, los cuales son:

Encargo de manejo de bienes.

Que sean ajenos.

Error.

Perjudique al titular o a un tercero.

Ahora bien, el elemento subjetivo sin duda es el Dolo que se traduce en la intención del agente activo de la

conducta de establecer un perjuicio a una persona ya sea individual o moral colectiva que la ha confiado el manejo, administración o el cuidado de bienes ajenos que se traduce en patrimonio.

El legislador Zacatecano estableció que la penalidad debe ser considerada como el Delito de Fraude en su numeral 339 que reza de esta manera:

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ